

Hommage à Fernand Dumont

Jean-Guy Lacroix

Number 29, 1997

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/1002672ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/1002672ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Département de sociologie - Université du Québec à Montréal

ISSN

0831-1048 (print)

1923-5771 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this document

Lacroix, J.-G. (1997). Hommage à Fernand Dumont. *Cahiers de recherche sociologique*, (29), 17–18. <https://doi.org/10.7202/1002672ar>

Hommage à Fernand Dumont

Fernand Dumont, un des pères de la sociologie québécoise, est décédé au début du mois de mai dernier. Il laisse derrière lui une œuvre considérable qui déborde largement le seul champ de la sociologie. Nous pensons à cet égard à ses ouvrages de poésie, à ses écrits sur la religion et à sa contribution, de concert avec Guy Rocher, à l'élaboration d'une politique québécoise du développement culturel¹. Cependant, plus que tout, nous voulons souligner l'importance de l'héritage qu'il laisse à la sociologie en tant que discipline scientifique. Il faut aussi se rappeler l'ampleur de sa contribution à l'insertion institutionnelle de la sociologie au Québec, entre autres par son travail de fondateur et d'animateur tant de la revue *Recherches sociographiques* du département de sociologie de l'Université Laval, la première des revues québécoises de sociologie, que de l'Institut québécois de recherche sur la culture, dont la pertinence des travaux a été démontrée à plusieurs reprises. La question de la culture a constitué le cœur de son œuvre et de sa préoccupation, particulièrement quand cette culture subsume la question d'une totalité sociale, comme dans le cas du Québec, ce qu'il soulignera tout au long de ses travaux et l'amènera à plusieurs moments de sa vie à s'engager et à intervenir dans le débat sur la question nationale québécoise.

Parmi les nombreux ouvrages que l'on doit à Fernand Dumont, nous tenons à signaler les titres suivants:

(en collaboration avec Yves Martin) *L'analyse des structures sociales régionales*, Montréal, Éditions HMH, 1963, 276 p.

Le lieu de l'homme, Montréal, Éditions HMH, 1968, 233 p.

La dialectique de l'objet économique, Paris, Éditions Anthropos, 1970, 385 p.

La vigile du Québec, Montréal, Éditions HMH, 1971, 234 p.

¹ Gouvernement du Québec, *La politique québécoise du développement culturel*, Québec, Éditeur officiel du Québec, 1978, 2 vol.

(en collaboration avec Jean-Paul Montminy et Jean Hamelin) *Idéologies au Canada* français, Québec, Presses de l'Université Laval, 1971, 6 vol.

Chantiers. Essais sur la pratique des sciences de l'homme, Montréal, Éditions HMH, 1973, 253 p.

Les idéologies, Paris, PUF, 1974, 183 p.

L'anthropologie en l'absence de l'homme, Paris, PUF, 1981, 369 p.

(sous la direction de) *Cette culture que l'on appelle savante*, Québec et Ottawa, IQRC et Leméac, 1981, 187 p.

Le sort de la culture, Montréal, Éditions de l'Hexagone, 1987, 332 p.

La société québécoise après 30 ans de changements, Québec, IQRC, 1990, 358 p.

Genèse de la société québécoise, Montréal, Boréal, 1993, 393 p.

(collectif dirigé en collaboration avec Simon Langlois et Yves Martin)
Traité des problèmes sociaux, Québec, IQRC, 1994, 1164 p.

L'avenir de la mémoire, Québec, Nuit blanche éditeur et CEFAN, 1995, 95 p.

Jean-Guy LACROIX
Pour le comité de rédaction